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幽默中見睿智
澳門音樂節通常
以大型歌劇作為開

幕演出，今年也不例外，選了董尼
采第最受歡迎的喜歌劇《愛情靈
藥》（L'elisir d'amore），講務農青
年如何愛上女地主，其間經歷荒唐
曲折，最後喜劇告終。
但我這次選看了的是羅西尼的獨
幕歌劇《布魯基諾先生》（Il
signor Bruschino）。該劇一八一三
年在威尼斯首演時，舞台背景被設
計如主題遊樂園般，由炫目的煙火
配上激昂的音樂，頗為養眼。符合
人們對歌劇「看」和「聽」的雙重
期望，也是其藝術屬性。
然而，在「看」和「聽」之間則
各有側重點，從而令歌劇演出風格
分為三類：佈景華麗和製作精美的
舞台版歌劇；音樂會版歌劇則在保
留劇情和音樂的基礎上簡化佈景和
道具；另一種是介乎兩者之間。
這次由日內瓦室內歌劇院製作的
《布魯基諾先生》顯然屬於音樂會
版歌劇，舞台佈景和道具簡潔，只
有幾排原木書櫃和幾座黑色雕像，
全劇也才八位演員，予人通俗易
懂、輕鬆愉悅之感，演出中不時傳
來捧腹大笑之聲。劇中演員從形象
到裝扮也頗具「現代性」，尤其是
女主角從衣着、造型到表情、動
作，讓人聯想到上世紀五十年代的

女星瑪麗蓮夢露，令這齣在兩百年
前首演的歌劇感到親切。
故事並非原創，乃根據朱塞佩．

弗帕（Giuseppe Foppa）的法語話
劇《意外之子》改編，雖是羅西尼
的早期作品，卻被視為是令作曲家
事業轉折點之作。情節很簡單：青
年弗洛維萊（男高音）愛上女主角
蘇菲亞（女高音），但因為上一代
人的恩怨，幾被拆散。蘇菲亞被監
護人哥登齊奧（男中音）安排嫁給
老布魯基諾（男中音）的兒子小布
魯基諾，但卻從來沒有人見過其兒
子的真面貌，只傳說小布魯基諾因
為欠下巨款遭到拘留。
弗洛維萊於是將自己喬裝成小布

魯基諾向蘇菲亞求婚，卻被老布魯
基諾識破，他自然嚴加斥責並從中
阻撓，以致婚事一波三折。但相愛
的人特別勇敢，為爭取幸福，一對
戀人在喬裝和粉飾之餘，也透過辯
解、說服，並機智拆招，令戲假成
真，迫使頑固的長輩面對現實，承
認這個「兒子」，同時說服哥登齊
奧（他和弗洛維萊的父親是宿
敵），有情人終成眷屬。
歌劇劇情緊湊，一氣呵成，音樂
旋律輕快，歌詞言簡意賅，句字妙
趣橫生，令人看到歌劇大師洞悉世
情又幽默慧黠的一面，對今人處世
不無啟示。

秋風蕭瑟今又
在，九月初九重陽

節登高時。我國傳統節日眾多，大
多是溫馨的、賢孝的、敬老，尊崇
中華民族優秀文化而歷久不衰。
重陽在金秋，天氣燥熱，宜賞
菊、宜登高。現實中，國人為尊敬
先賢，趁此秋高氣爽的日子，前往
拜祭先人，感激蒼天保佑後人幸福
安康。
菊花是花的四君子，一直以來受
人感嘆秋菊清麗脫俗，在登高祭祀
時攜帶菊花以示敬意。其實，秋天
另有一個很受人歡迎的節目，就是
飲菊花酒，延年益壽，是菊花酒的
好處。
酒到濃時，當令人激起人文情

懷。古時至今，大詩人喜在重陽節
吟詩作對，以表情懷。思旋猶記得
王維一首名詩：「獨在異鄉為異
客，每逢佳節倍思親。遙知兄弟登
高處，遍插茱萸少一人。」此名詩
歷久不衰，至今仍有眾多「粉絲」
喜誦，小朋友更是琅琅上口。
昨天就是重陽節。香港是中西文
化匯聚的地方，重陽節是公眾假
期。雖然只是放假一天，但是因為
有了高鐵，利便了孝子賢孫往內地
一日行以登高祭祖，大受歡迎。
有道是「悲秋風」，秋天最易惹
人傷感，尤其是十月份颳了「十月
股災」，令今秋在市場打滾的股民
忐忑不安，更不敢入市，更加審慎
理財。其實，中央政府各部門領導

特別是掌管財經者，都先後在不同
場合大放利好消息，企圖或試圖令
市場風氣大增正能量，減少悲嘆不
安之感。最重要的是加大透明度，
令投資者對我國經濟前景有信心，
因為奮鬥和信心同樣是成功的根
本，沒有信心光靠奮鬥也是枉然。
另一方面，歸根結底，股災風波源
於美國的加息，以及美國發起的貿
易摩擦，發起單邊保護主義的策
略，樣樣都是以自己利益為先，實
在令各國所恥。
因此，我國以大國外交之風，幾

乎天天在不同場合表達我國的立
場，表達我國推崇多邊主義，互利
互惠，優勢互補，以及世界命運共
同體的精神為主導。
美國即將舉行中期選舉，美國在
對國內及國外的政策似乎亂七八
糟。影響所及，美國金融市場也是
波動非常，更影響了世界的金融市
場包括股市、債市、匯市、商品市
場等等風起雲湧，所以過了半個月
的十月，投資者都認為是大上大落
的波動市場，股市方面，多數人都
認為牛市已逝，熊市已來。
而在香港，特首林鄭月娥宣佈了
施政報告後，包括250個施政項目
在內，受到社會極大回響，有贊成
的，也有反對的。其實，作為一個
當家者並不容易的，作為香港大家
庭一分子，以理性的態度，共同討
論，最終必將達到一個有廣泛共識
的好方案。為了香港的未來！

現在媒介很多，忘記了在哪處看到這句有意思的句子：
「充滿稜角的人生才能有力量光彩奪目。」感覺似為兩位中

國體壇的90後帥氣「亞洲飛魚」孫楊、寧澤濤而寫。兩位中國泳壇的帥哥
睇得又游得，所以非常之吸睛，近期有兩人的消息令粉絲十分留意。
早前，有篇報道「博士」孫楊「開學記」：剛剛在雅加達亞運會上奪得4
金、2銀的孫楊現身上海體育學院2018級新生開學典禮，許下承諾：金牌必須
爭取學業也不能落下！「我會有一段時間來學校跟大家同吃同住，青春需要
學校的記憶。平日運動員生活的環境比較封閉，接觸的人也比較少，我希望能
跟同學們玩在一塊，學習在一起，這應該是很開心的事情。金牌是必須去努力
爭取的，但這不是唯一，能讓更多人因為體育而懂得生活、全面發展，才是新
一代「上體人」繼往開來的重任和職責。希望同學和老師們今後能在專業課上
給我更多的輔導，我可以免費教大家游泳作為回報。」逗得同學十分開心！
孫楊還肩負着2020年東京奧運會的奪金重任，不過他認為兼顧讀書與比

賽並不衝突，如果跟老師配合得好會很順利，而且理論知識的學習也會讓訓
練更科學，對比賽有非常大的幫助。「年輕就要多拚搏，竭盡所能地跨過
去，也許就能站上更高的山，看到更好的風景。」孫楊分享度過低潮的經
驗，當狀態不好的時候不要輕易地質疑自己，堅持到底，獲得成功的關鍵是
不斷突破。原來孫楊2014年獲得教育學學士學位，2015年進入蘇州大學體
育學院，攻讀運動教育訓練學專業，取得碩士學位。現開始了向博士進階，
成為上海體育學院2018級博士研究生，就讀的是運動人體科學專業。孫楊
與其父母成為「校友」。孫楊似乎已為自己鋪好路。
至於在2014年仁川亞運會連續奪得四枚金牌的寧澤濤成為人氣王，本來
前景秀麗，但在各種因素影響令事業挫敗陷低潮，以致雅加達亞運會上看不
到寧澤濤的英姿了。雖然其教練披露：「現在的寧澤濤不僅很快樂，對游泳
更加認真，也很享受比賽的過程，我對他重回國家隊充滿信心。」粉絲充滿
期待，但日前又傳來：「全國游泳錦標賽100米自預賽，寧澤濤以預賽第一
成績晉級，隨後因傷退賽。原因是手指關節韌帶撕裂，預賽游完手疼到直哆嗦。」
微博上粉絲打氣留言：就覺得特別特別心疼你，會永遠支持你！好好養傷！
孫楊、寧澤濤兩個人氣王都因成名後而遇到一些商業價值、廣告利益衝突
問題，一度成為爭議人物。然而似乎孫楊人生規劃處理得比較成功，寧澤濤
可能要向師兄偷師。由國家培養成才的明星運動員，在集體贊助利益和個人
贊助利益之間如何找到平衡點，不僅是國家體育局管理的新課題，也是運動
員和經理人公司都要學的課題，否則會誤了運動員的大好前途。

充滿稜角的人生
小臻

七嘴七嘴
八舌八舌

自從香港有了高鐵直達內地各大城市，新鮮事物
新焦點，不同的朋友圈子都說要組織香港出發的高

鐵內地遊，人多意見多，組織了一個月，不成事，轉而留意各大旅
行社的內地高鐵遊行程，有些是香港高鐵出發，回程卻要在深圳過
關返港，想到深圳海關人頭湧動，話題一下子冷了下來。
倒是日前廣州親戚有活動，有了感受香港段高鐵的契機。回程我

們臨時決定試坐高鐵返港，為了節省時間和保證有票，先在手機上
網查看班次和座位，肯定有票，親戚臨時為我們在網上買票。高鐵
二等票每張人民幣215元，折合港幣245元，比我們平常乘坐直通
車普通等略貴20元而已。
這個20元的差價值得嗎？我的感受是值得付出。車程不到50分鐘，正是

未瞓着已到站了，站站飛，快如風，出站後在同一層進行「一地兩
檢」，冷氣十足，廿步之遙就完成兩地的過關手續。相信坐過香港
段高鐵，就會念念不忘她的好。香港九龍西高鐵站全新設計，舒適
自是必然；但接駁內地各大城市的高鐵站，也是我們需要面對的。
今次我們從廣州南站乘高鐵回港，取票的經歷引發了連串的不
便。往香港的旅客必須持票入站，不似其他內地旅客可以先入站再
取票，或者憑電子票乘車。先取票本不難，車站四面都設有自動售
票及取票機，但是我們香港同胞的回鄉卡，大部分都不能使用自動
取票機與自動核對實名持票進站安排。是日，我們在廣州南站的北
面跑到南面的人手操作領票點取票，排隊加上一來一回花費了近半
小時，幾乎等於高鐵往香港一半時間，這種手續耗費與高效的高鐵
是不相稱的。進入候車區也有奇景，為還款給網上購票的親戚，我
們正埋首研究手機上的微信支付系統，身邊一位衣着還算整潔的老
者在我們身邊徘徊，伸手向鄰桌的男士乞錢，男士不勝其煩給了數
元，他又轉向另一位女士，女士婉拒沒有零錢，乞者竟細聲要求用
微信或支付寶施予……這樣的情節以前在網上流傳過，想不到卻讓
我們在廣州南站內得以親睹電子行乞這一幕。
幾分鐘後，另一位衣着整潔的行乞婆婆又來徘徊，前後不到廿分

鐘，行乞者的密集出現，令人不敢相信這是保安嚴密的現代化車
站。廣州南站行車分支到省內外各目的地特多，客流量極高，據知
是目前全國最大的特等站，要禁絕行乞者是不容易的，但作為先進
城市，旅客期望是更好的環境，禁絕行乞者是需要的。

返廣州 快如風方寸方寸
不不亂亂

假日郊遊大塞
車，就想起陸昕筆

記《筆走龍蛇笑古今》中啟功先生
寫過的兩首打油詞令。
其一：鐵打車廂肉做身，上班散
會最艱辛。有窮彈力無窮擠，一寸
空間一寸金。頭屢動，手頻伸，可
憐無補費精神。當時我是孫行者，
變個驢皮影戲人。
其二：這次車來更可愁，窗中人
比站前稠。階梯一露剛伸腳，門扇
雙關已碰頭。長嘆息，小勾留，他
車未卜此車休。明朝誓練飛毛腿，
紙馬風輪任意遊。
描述公共車輛交通擠迫情況的

〈鷓鴣天〉，可真傳神有趣，想不
到啟功先生那年代居住的城市，交
通一如今日香港的擠塞；從而聯想
起另一個詩人，他就是廣東廖仲凱
先生的胞弟廖恩燾，小燾公跟啟功
先生一南一北，相隔兩代，也有異
曲同工之妙。他粵語入
文的《嘻笑集》，就有
不少類似題材即景打油
詩。
以下是他打油詩集其
中一首大半世紀前〈廣
州即事〉：
廣州唔到十三年，今
再來返眼鬼冤。馬路窿
多車打滾，鵝潭水淺艇
兜圈。難民紀念堂中
住，闊佬迎賓館裡捐。
酒店老車俱樂部，隔房

醮打萬人緣。
詩中情景，至今呼之欲出。另一

首：
泮溪居菜算齊全，塘虱田雞淡水
邊（魚邊）。燒隻肥鵝皮幾脆，炆
條爛鱔骨都綿。荔枝怕食荷包大，
班本興聽薛覺先。戲院打單還事
小，丘爺錯手送盲拳。
上世紀二三十年代廣州市民飲食

娛樂生活以及市面環境，五十六個
字，已經表達得淋漓盡致。時代變
了，繁榮鬧市情景猶新，只不過更
替了一些人與物，這兩個南北忘年
打油詩人，如果相遇，一定有談不
完的話題．啟功先生活了九十七
歲，廖公也活滿九十，俗諺說︰
「常常開笑口，活到九十九。」
可能詩人多寫幽默打油詩詞，心

境開朗，故此長壽；換言之，多讀
一點幽默打油詩詞，也不難與詩人
同壽了。

北南兩個趣詩人

近期在網絡熱播的電視劇
《如懿傳》隨着主要角色們一

個個地「下線」終於播完了，和近些年風行的
其他宮鬥戲一樣，劇中的角色們大多死得很是
悲慘，連走上了女性權力巔峰的皇后也不例外。
古時皇帝為了把大好的江山永遠據為己有，

便要佔有無數的女人為他繁衍後代，以便子嗣
興旺，可以有人「繼承大統」。《如懿傳》裡
的人物也不例外，皇帝與後宮嬪妃們的結合永
遠不可能是因為純粹的愛情，後宮嬪妃們的位
置和在皇帝面前受寵的程度取決於其在宮外的
父兄們的工作崗位，而一些嬪妃們的受寵程度
亦能決定其父兄們的工作崗位之高低。
如此種種，皇宮之中，便有了一眾女人們圍

繞着一個男人進行的各種明爭暗鬥。鬥贏了，
女人在後宮受盡榮寵，從精神到物質，皇帝都
會給予最大程度的滿足，女人的家族也會因此
「一人得道，雞犬升天」。只是，沒有永遠的贏
家，到最後，被競爭對手算計而死的，被歷來
薄倖的皇帝打入冷宮的，賜毒藥身亡的，比比皆是。
《如懿傳》中的女主角如懿和其他女子不

同，她一生追求的不是錦衣玉食，也不是家族
榮寵，而僅僅是想過平民夫妻的簡單生活，想
與自己的皇帝愛人「一生一世一雙人」。她的
追求卻是最高的精神慾望，當然得不到滿足，
最後也鬱鬱而終。前些日看報道說日本的年輕
人如今已淪為「頹廢」的一代人，沒有夢想、
沒有幹勁，不買房、不炒股、不結婚，簡直一
點生活的慾望也沒有。據說連著名導演北野武
也公開發言說他不理解自己90後的兒子為什麼
最喜歡的事情是在門口小吃店排隊買便當吃，
而對掙大錢買樓買車沒興趣。
日本學者因此提出說日本已陷入了「低慾望社

會」，多數年輕人已經不再追求所謂的「成功」，
大到崇高的社會地位和巨大的經濟財富，小到
購買奢侈品，甚至出門旅遊，他們都不再在
意。前幾年山下英子所寫的《斷捨離》成了當
下日本年輕人流行的生活狀態，他們不再對物
質充滿過多的慾望，而是勇敢地「斷捨離」，
拋棄一切不必要的東西，更加注重、珍惜生活
中輕易就能得到的「小確幸」，轉而追求心靈
的輕鬆和自由，過一種簡單清爽的小日子。

我在前幾日進城參加活動，回山裡的時候正
是飯點，趕上周末大堵車，快到家的時候已經
被餓得頭昏眼花，滿心都在想着要吃一點味道
濃郁的食物來安慰自己，下了車便拐進路邊的
小吃店要了一碗聞着便要流口水的酸辣粉。結
果，聞着濃香的酸辣粉吃起來卻是口感極差，
辣椒進了空蕩蕩的胃裡又是火燒火燎的，即便
再餓也是無法將就，只好放棄酸辣粉，回家煮
了一碗清湯麵吃下去，滿足地解了飢渴。
於是便想起對飲食的慾望過度強烈，胡吃海

喝導致得了各種「富貴病」的人們，為了滿足
一時的口腹之慾，卻要用之後漫長的歲月來承
受病痛的折磨和由於病痛帶來的無形的心理壓
力，真是得不償失。
其實人類的慾望是繁雜而沒有止境的，歷來

皇帝的「後宮」爭鬥僅是代表之一，而日本的
「低慾望社會」大抵來自於經濟衰退之後的趨
勢，正如如懿對愛情的追求一樣，「低慾望」
的「小確幸」是另一種慾望。精神的慾望其實
比物質的慾望層次更高，更難以滿足。
當然，這又是一個新的話題了。

低慾望生活
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馬來西亞地處赤道，長年只有旱季和雨
季，這我知道，我出生長大在萬隆，對於南
洋的氣候太熟悉了，跟印度尼西亞天氣相似
的馬來西亞，也就不感到特別驚異。只是，
因為已經離開多年，所以，初來時，還真有
些不適應。
但，馬來西亞有兩處地方有名，一處是雲

頂高原，一處是金馬崙高原。這兩處我以前
也都去過，那種涼爽，在熱浪充斥的國度
中，特別令人印象深刻，難怪成為馬來西亞
的有名度假勝地。
記得2014年也在8月，初上金馬崙，那次

上去，只是轉了一圈，這次重回，是住下來
了。白天的金馬崙固然可愛，但晚上更是讓
人傾心。在那裡，夜空格外的高遠而蔚藍，
有滿天星星在閃爍，月亮高高掛在天上。
在上高原之前，我們先在山下的「薰衣草

公園」徘徊。這公園，並非免費。須知，光
是打理，就要費許多人力物力。但物有所
值，光是成片的薰衣草，就已經值回票價
了。不知為什麼，總是以為只是薰衣草的公
園，其實不然，熱帶花草，琳琅滿目。許多
遊人，爭相在錦簇花團前留影，堪與花兒比
嬌美，連男子漢也止不住留步，來一張「男
人與花」，做嬌媚狀，笑死旁觀的兄弟們。
勇麟一個箭步，跑上去花圃獵影，留下我們
慢慢欣賞紀念品商店，但也都是一些洋娃娃
公仔，不太合我們的口味。
爬上坡，掛着許多遊客的照片，有的是家

庭照，有的是單人照，更多的是情侶或夫妻
照，旁邊還以英文留字，大概是到此一遊的
意思。到過許多旅遊勝地，總會碰見遊客留
字以示到此一遊，好久以前到北京八達嶺，
就看見有好多人在磚牆上刻着某某某到此一
遊字樣，後來在鹿港摸乳巷，也看到情色留
字，刻寫「某某某我愛妳！」的，已經是很
斯文的了。有一回到鼓嶺，跑到久負盛名的
鼓嶺郵局，勇麟鼓動我在遊客留言簿上留
字，盛情難卻，也就寫了幾個字，心想，也
不知猴年馬月再有機會重來，不料次年竟有
重遊時刻，看來人生機遇，實在很難說得
準。可是，重去，滿以為可以看看那泛黃的

留言簿，體味重來的感覺，不料興沖沖而
去，結果有點敗興而回：鼓嶺郵局閉門休息
時間。所以，機會並非常常都有，而這些照
片的留字，也是活在當下的一個證明而已，
他日重來，也許還在，也許滄海桑田，有誰
可以告訴我？
走下去，是一家菜市場，前面為一間水果

舖，擺賣的是熱帶水果：果王榴槤、果后山
竹、紅毛丹、芒果、芭樂、紅毛榴槤、魯姑
等等。對於非從南洋的人來說，比較新鮮，
但對於自小生長在那裡的人們而言，雖然離
去很久了，但也還是非常熟悉的。比如芒
果，在萬隆，到處都是。比方紅毛丹，路過
街道，猛然便從院牆裡伸出枝頭，樹枝上艷
艷地便是成熟的果子。有人看到榴槤，歡叫
一聲，好香！但也有人掩着鼻子，嘟囔着說，好
臭！同一種水果，人們反應極端，更不用說
對於人的評價了。我出生在萬隆，但自小不
吃榴槤，因為那時聽大人傳說，那是三寶太
監下西洋時的糞便。到了很久以後，我歷經
萬水千山，終於在香港落腳，也只是在特殊
情況下，淺嚐即止。到底是不是陰影依在？
還是習慣成自然？我也並不十分清楚了。所
以，有的酒店，明文禁止帶榴槤入房間，不
是全無道理。你喜歡，未必所有人都接受。
我離開水果舖，走到臨近幾家舖面，有幾

家飯館，大約因為沒到晚飯時間，冷清得
很，只見幾個穿白色飯館制服的男女，在站
着玩手機。那已經是全世界的常態了，豈止是飯
館，在香港，在港鐵車廂，在上班電梯裡，
十個有九個都在玩手機。是無聊，消磨時間
吧？還是尷尬面對陌生人？有時會慨嘆，但
有時又可以理解。更有甚者大家吃餐飯，都
不說話，各自都在玩手機。看來，長此以往，人
們都無須面對面溝通了，憑手機就可以了。
黃昏時分，仰望赤道藍天，有幾朵白雲，

緩慢飄去，讓人感到舒適。忽然聽得有人在
喊話：吃火鍋去了！這熱帶火鍋，跟香港又
自不同，連醬料，在我眼中也異。以為還是
香港的好，大概也是一種「誰不說俺家鄉
好」的心理吧？
以爬山小巴上金馬崙高原，山徑彎彎曲

曲，不禁深深佩服當初劈山造路的人們。眼
看身後的山林急速退下，山路狹窄，到轉彎
處，有些路段只容一輛車通過，便要有一方
先停在彎處讓路。上到頂處，茶園頓現，一
層層疊上去，乍看就像是一片綠色地氈，鋪
在那裡，讓人驚嘆。後來上去了，遊人不像
上次那麼多，坐在茶座陽台上，我們望到藍
天白雲下的一大片茶園，讓人心醉。
晚上借宿文化遺產酒店，風涼水冷。踏着

夜色下山去，晚風拂來，月亮當空照下，遠
處有幾顆星星閃爍，很好的夜晚，人影灑在
路面上，有幾聲笑語，飄在山林間，瞬間就
消失在暗影處。正走到山下平地，忽然有一
輛汽車駛上來，從車頭伸出一個人頭，此人
好面熟，但一時又想不起來。對起話來，原
來是F的老朋友，金馬崙山下的農夫作者，
他多年前便從檳城搬到這裡，一面耕種，一
面寫作，毅然闖出一片屬於他自己的天地。
那年我曾到金馬崙，在山下由他請吃飯。因
為事隔多年，從無聯繫，也就淡忘了，倒不
是人情薄如紙。那飯之緣，我還是銘記的。
重逢，他依然熱情如故，力邀我們去喝一

杯。山下食肆多已擠滿人，看他們興高采烈
飲飲食食，大有不醉無歸的架勢，主人當機
立斷，帶我們上樓，原來另有天地，而且店
主跟他有交情，本來快要打烊了，也寬容，
給我們坐下，小吃、啤酒任選，盡興。排成
一張長桌，啤酒一瓶又一瓶地開，呼喝聲
中，主人還要再開瓶，全桌的人極力勸阻。
最後還要再開兩瓶，才作罷。
沿着來路，踏着夜色回山上去，夜影長
長，拖在身後。有人在一朵野花前蹲下，細
細研究，那似乎認真的樣子，惹得人們哄
笑，誰也搞不清，到底是誰醉了？

■金馬崙高原的茶園。 作者提供


